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Уборка бурелома в лесах будет завершена в кратчайшие сроки. 
Частникам предложено включиться в работу на выгодных 
условиях. Недостатки в деятельности Минлесхоза, на которые 
должно обратить внимание руководство ведомства. Качество 
лесовосстановления надлежит повысить. О чем еще шла речь 
во время доклада Президенту министра лесного хозяйства 
Виталия Дрожжи.

Это уже давно не обсуждается и 
принимается как данность. Люди, зем-
ля, леса — наши главные ресурсы. Так 
уж распорядилась сама природа, наша 
задача — не расплескать это богатство. 
Вчера во Дворце Независимости речь 
шла о лесах. Но прозвучал и общий 
вывод, который применим и актуа-
лен для любой сферы нашей жизни. 
Он касается в первую очередь управ-
ленцев, но и всем гражданам есть о 
чем задуматься. Александр Лукашенко 
подчеркнул:

— Дисциплину надо подтяги-
вать. Разболтались дальше не-
куда. Больше в Украине воюют 
языком, чем занимаются своей 
страной. Так вот, чтоб войн не 
было на территории Беларуси, 
надо экономику крепить свою.

Действовать 
оперативно

Повод для разговора — последствия 
порывистых ветров, прокатившихся по 

территории страны в январе — февра-
ле. Явление для наших краев не редкое, 
а в чем-то даже и привычное. Мы уже 
научены собственным опытом. Тут глав-
ное — не терять расторопности. Пова-
ленные стихией деревья — это тоже 
ресурс, волей случая упавший под ноги, 
на котором можно заработать. Если, 
конечно, не махнуть на него рукой. Гла-
ва государства напомнил:

— Сразу же перед вами всеми (Пра-
вительством и местными органами 
власти под контролем Комитета 
госконтроля) была поставлена за-
дача по наведению порядка в мак-
симально короткий срок и именно 
зимой.

Причина требования понятна. Спадут 
морозы — и в лес так просто уже не зай-
дешь. Особенно на технике. Особенно в 
заболоченные места. Да и сам бурелом 
в исходном качестве долго лежать не 
будет. Белорусский лидер акцентирует:

— Вся эта древесина превратится 
в непригодную и даже на дрова 
не сможем использовать. Поэтому 
надо было быстро ликвидировать 
эти последствия.

Глава государства отметил очевидные 
результаты уже проделанной работы:

— Перед длинными выходными 
93 процента от этого объема, или 
840 тысяч кубов, заготовлены. 
Так докладывает Правительство. 
Главное сейчас — до 15 марта, как 
и было запланировано, вывезти 
весь лесоматериал к дорогам, что-
бы можно было работать и весной, 
и летом.

Знаю, сделано немало. Министерство 
лесного хозяйства переориентирова-
ло силы и технику в наиболее постра-
давшие районы. Привлечены ресур-
сы негосударственных структур, имею-
щих лесозаготовительные комплексы, и 
индивидуальных предпринимателей.

Инициатива 
приветствуется 
и стимулируется

При этом белорусский лидер особо 
подчеркнул, что для решения всех стоя-
щих задач одних лишь командно-адми-
нистративных методов недостаточно:

— Надо заинтересовать тех, кто за-
нимается переработкой леса. Осо-
бенно сельскохозяйственные пред-
приятия. Я уже говорил: вплоть 
до того, что бесплатно передать 
некоторые участки для заготовки 
лесоматериалов.

Обратить внимание!
Вместе с тем Президент указал на то, 

что из докладов Комитета государствен-
ного контроля следует, что определен-
ные претензии к работе Минлесхоза есть:

— Должным образом не проведе-
на инвентаризация буреломных участ-
ков. Имеют место факты необоснованно-
го назначения в рубку здоровых древо-
стоев. Это вообще непонятно. Нам надо 
заготавливать лес, который может погиб-
нуть, а мы начинаем пилить нормальные 
деревья, которые еще год могут посто-
ять… Есть случаи искажения информации 
о фактически выполненных работах. Это 
так называемые приписки. За это кто-то 
может сесть просто в тюрьму. Я вас пред-
упреждаю. Не всегда обеспечивается 
надлежащий учет заготовленной древе-
сины, что создает предпосылки для кор-
рупционных проявлений и воровства.

Устранение этих проблемных момен-
тов поручено взять на личный контроль 
заместителю Премьер-министра Юрию 
Назарову, который также присутство-
вал во время доклада.

Александр Лукашенко акцентировал:

— Древесина — ценнейший ре-
сурс для нашей страны. И какие 
бы санкции против нас ни вводили, 
древесины в мире недостаточно, 
не мытьем, так катаньем будут при-
езжать ее просить покупать.

И Европейский союз, и южные наши 
соседи, но это отдельный вопрос. При 
этом важны и финансовые результа-
ты от переработки, и получение мак-
симальной прибыли. Нам же не просто 
надо лес убрать. Надо получить от это-
го эффект. Мы деньги должны от этого 
получить. Но к каждой деляночке, каж-
дому дереву надо подходить с умом.

Глава государства отметил, что, судя 
по поступающей к нему информации, 
есть места, где заготовка не только неце-
лесообразна экономически, но и может 
привести к нарушению экосистемы:

— Это частности. Я думаю, вы раз-
беретесь там, где надо заготавливать, а 
где, может быть, и не надо туда влезать, 
потому что больше вреда нанесете. Но 
хотелось бы, чтобы это было исключе-
ние.

Спилил — высади
Президент особо подчеркнул важ-

ность вопроса лесовосстановления, 
которое, по его мнению, идет очень 
медленно. Он поручил губернаторам 
взять этот вопрос на контроль:

— Мы договаривались, что нужно 
лесопосадками заняться, вдоль  дорог. 

Крепкая экономика —  
залог мира
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Александр Лукашенко: 

— Древесина — 
ценнейший ресурс для 
нашей страны. И какие 
бы санкции против нас 
ни вводили, древесины 
в мире недостаточно, 
не мытьем, так 
катаньем будут 
приезжать ее просить 
покупать.

 Александр Николаевич (Косинец. —  Прим. ред.), 
возьмите это на контроль. Вы знаете, как у нас 
строили дороги в свое время. Да и сейчас. 
Единственная дорога, которая была у меня 
на контроле, от Логойского тракта в сторону 
аэропорта мимо «Раубичей», построена акку-
ратно. Запретил вырезать деревья. Нормаль-
ная дорога получилась.

При этом белорусский лидер отме-
тил, что во время дорожно-строительных 
работ лесополосы, как правило, убира-
ют на 500 метров от дороги, оставляя там 
пустырь:

— А потом мы начинаем траву 
подсаживать, затем два-три раза 
в год ее начинаем убирать, стричь, 
косить. Какие затраты бешеные! 
Поэтому там надо кустарники вы-
садить и все. Меньше будет работы 
и затрат.

Глава государства напомнил, что об этом 
поручении говорил губернаторам много раз: 

— Но там, где я проеду, там высадили дерев-
ца, кустарники. Но я не везде, не по всем доро-
гам проезжаю, и там так и осталось.

Александр Лукашенко призвал каждый 
клочок пустующих земель занять лесами:

— Я уже не говорю о местах, где вы выру-
били лес для заготовки. Там лесовосстановле-
ние должно быть немедленным. Ну и бывшие 
фермы, вокруг агрогородков, крупных дере-
вень, где водонапорные башни были, мехдво-
ры, а сейчас их нет, молочно-товарные фермы, 
фермы откорма.

Сколько у нас таких пустующих земель? 
Тысячи и тысячи (гектаров. — Прим. ред.). 
Почему мы там, где запросто без боль-
ших затрат можно высадить лес, этим 
не занимаемся? А если и занимаемся, 
то спустя рукава?

Президент также указал на низкое качество 
лесовосстановления в целом:

— Качество отвратительное. Но это насколь-
ко я понимаю, бывая в лесах. И вы знаете, где я 
бываю. Там никто не был из ваших специали-
стов, никто не сказал тому механизатору, кото-
рый рыл окопы для того, чтобы высадить лес, 
как этим надо заниматься. Безответственность 
полнейшая. Этому надо положить конец. И дол-
жен сказать, что, Василий Николаевич (Гераси-
мов, Председатель КГК. — Прим. ред.), вы за это 
головой отвечаете. Посмотрите все, о чем я ска-
зал, и спросите. Не сделают — до свидания.

Дмитрий  КРЯТ.
Светлана  ИСАЕНОК.

 ɴ АКТУАЛЬНО
Заместитель Премьер-министра  

Юрий Назаров о санкциях:
— В целом лесной комплекс в Европу экспортировал 

продукцию почти на 3,2 миллиарда долларов. 
Сегодня утром появилась информация, что ЕС отзывает 

так называемый FSC-сертификат лесоуправления, который 
в цепочке поставки древесины — основа. Он показывает, что 

лесоуправление ведется на нормальной научной базе. И наличие 
сертификата у каждого лесофондодержателя позволяло нам 

показывать в цепи переработки законность 
происхождения продукции. Поэтому вот это 
санкционное давление крайне неприятно. Хотя 
мы прекрасно понимаем, что ЕС без нашей 
продукции тоже не обойдется. Потому что уже 
налажены производственные цепочки. К примеру, 
мы имеем хорошее плитное производство. 
А субъекты хозяйствования Польши 
построили мебельные заводы, которые 
были ориентированы на нашу плитную 
продукцию.
Хочу заметить, что мы успешно 
экспортируем и пилопродукцию, 
и плитную продукцию уже и в КНР. 

Китай купит нашу продукцию, 
а также Азербайджан, страны 

Средней Азии, где древесины 
нет. Поэтому просто надо 

спокойно переориентировать 
то, что не возьмет Европа, 

и на этом зарабатывать 
деньги.

 ɴ ПРОТОКОЛ

Телефонный разговор
Президент провел телефонный разговор 
с наследным принцем  
Абу-Даби, заместителем верховного 
главнокомандующего Вооруженными 
Силами ОАЭ Мухаммедом бен Заидом  
аль-Нахайяном. 

Во время разговора обсуждались дву-
сторонние отношения между Беларусью 
и ОАЭ, а также ситуация в регионе — в цен-
тре Европы и в Украине.

Поздравление
Президент Беларуси Александр 
Лукашенко от имени белорусского 
народа и себя лично поздравил Ваагна 
Хачатуряна с избранием на должность 
Президента Республики Армения. 

— Уверен, что на высшем государствен-
ном посту вы будете способствовать даль-
нейшему развитию сотрудничества Бела-
руси и Армении в различных сферах, укре-
плению дружбы и взаимопонимания между 
нашими народами, — говорится в поздрав-
лении.

Александр Лукашенко также пожелал 
Ваагну Хачатуряну доброго здоровья, сча-
стья и успехов в ответственной и важной 
деятельности на благо граждан Армении.

(По сообщениям пресс-службы 
Президента.)

О деталях состоявшегося разговора у Президента министр лесного 
хозяйства Виталий Дрожжа рассказал во вчерашнем вечернем эфире 
телеканала «Беларусь 1»

О сроках наведения 
порядка в лесах
— Лесная тема у Президента всег-

да на слуху. Он постоянно обраща-
ет на нее внимание, на необходи-
мость поддержания порядка. Совер-
шая облет территории, Глава госу-
дарства увидел последствия стихии. 
Ее ударов, к слову, было два — в 
январе и феврале. Изначально ста-
вилась задача навести порядок к 
15 марта. Мы понимали, что сроки 
достаточно напряженные для нас. 
Но ставь задачу большую, будешь 
иметь результат, который желаешь. 

Президент заслушал доклад о положении дел. По четырем 
областям у нас уже до 1 марта были закончены все виды 
работ. Наиболее пострадавшие области Могилевская и 
Витебская. В Могилевской до 1 марта мы разработали 
сплошные рубки, до 15 марта мы ставим перед собой зада-
чу разработать участки выборочных рубок. По Витебской 
сплошные рубки до 10 марта мы разрабатываем. Но есть 
вопрос уборки единичных деревьев, которые на большой 
площади находятся. Поэтому я обратился к Главе госу-
дарства, чтобы был окончательно установлен срок окон-
чания всех работ не позднее 1 апреля. Президент согла-
сился. Одновременно была поставлена задача обеспече-
ния своевременного вывоза древесины. Мы должны все 
завершить до начала весенних полевых работ. Есть четкое 
понимание того, что мы выполним поставленную задачу.

Об объеме белорусского леса
— Сегодня мы имеем более 40 процентов террито-

рии лесного фонда страны, на которую введены те или 
иные ограничения. Это различные заповедники, заказни-
ки. По моему мнению, и меня в этом поддерживает ряд 
специалистов, мы связали свой ресурс. На протяжении 
нынешнего года мы должны определиться, сколько же 
нам необходимо для того, чтобы наша страна была, как 
и всегда, экологически безопасна. Но при этом мы долж-
ны понимать, что древесный ресурс — это деньги. Нужно 
также учитывать главный принцип — неистощительности 
лесопользования: вырубать в научно обоснованных под-
ходах, не брать от природы больше, чем она может дать.

О возобновлении лесного фонда
— Мы должны в течение трех лет после вырубки про-

вести лесовосстановление. Но это максимальный срок, 

который дает законодатель. На самом деле в течение 
календарного года мы вырубаем, осенью — весной идет 
подготовка почвы, и на следующую весну мы уже выса-
живаем новые леса. То есть мы должны создавать новых 
лесов больше, чем вырубаем. 

Плюс у нас сегодня до миллиона гектаров занято дре-
весно-кустарниковой растительностью. Глава государства 
поручил в ближайшее время разобраться с этими площадя-
ми и максимально вовлечь в оборот эти земли. Мы рассчиты-
ваем до пяти процентов увеличить площадь лесного фонда.

О рынках
— Прошлый год был на историческом максимуме по 

прибыли и объемам выручки. Все предприятия сработали с 
достаточно высокой рентабельностью. Если подводить ито-
ги двух месяцев текущего года, то можно добавить к про-
шлому году минимум 140 %. По прогнозам первого кварта-
ла, результаты достаточно неплохие. Конечно, нельзя забы-
вать о торговых войнах и санкциях. К сожалению, эта тема 
коснулась и нас, и наших европейских партнеров. Бизнес не 
понимает, что происходит. В этом плане у нас достаточно 
выверены все вопросы и приняты необходимые решения. 
Ряд решений будет принят в ближайшее время.

Ввиду имеющихся обстоятельств мы вынуждены уйти с 
более премиальных европейских рынков в сторону Азии. 
К счастью, нас и нашу продукцию там ждут. Во всем мире 
отмечают, что мы очень дисциплинированны в плане сро-
ков изготовления, поставки и качества продукции. Безус-
ловно, будет непросто. Но хочу заверить, что ничего страш-
ного не произошло. Мы никогда не сбрасывали со счетов 
Китай. За прошлый год значительно нарастили объемы 
поставок на китайский рынок, нашли там своих партнеров. 
Мы понимаем, что они нас поддерживают и нас там ждут. 

О конъюнктуре
— Весь объем продукции, который реализовывался в 

Евросоюз, мы должны переключить на дружественные 
богатые страны, не имеющие этого ресурса… Добавленную 
стоимость мы должны формировать в нашей стране, налоги 
должны оставаться в ней, и на обработке древесины имен-
но наши люди должны получать зарплату. Но это процес-
сы не быстрые. Еще несколько лет назад мы до 3 млн кубов 
кругляка экспортировали — сегодня мы забываем про кру-
гляк и ставим задачу уходить уже от экспорта «доски»… Пел-
леты — это топливо, как нефть и газ. Европа взяла направ-
ление на развитие биоэнергетики, и я рассчитываю, что 
страсти поутихнут и мы повернемся лицом друг к другу. Им 
там — я имею в виду бизнес, а не отдельных политиков — без 
нас тяжело.

 ɴ РАЗГОВОР У ПРЕЗИДЕНТА

/

/
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 ɴ КОНСТИТУЦИЯ

Президент  
Беларуси  

Александр 
 Лукашенко:

— Юристы говорят, 
что Конституция — 
это договор власти 
и народа. Совершенно 
верно. И в этой 
Конституции 
отражены 
основные чаяния 
и желания нашего 
народа. Но скажу 
откровенно: если 
бы мы остановились 
на желаниях 
и чаяниях только 
нашего общества 
и народа, 
мы бы в лучшем 
случае затормозили 
свое развитие, 
мы бы не развивались. 
Поэтому 
любая власть 
на то и власть, 
на то ее и называют 
элитой общества, 
чтобы идти 
немножко впереди 
народа и показывать 
тот путь, 
по которому этот 
самый народ вместе 
с этой властью 
должны двигаться. 
А для этого надо 
немножко заглянуть 
вперед, за горизонт.

(На торжественной церемонии 
подписания Решения 

республиканского референдума, 
4 марта 2022 года.)

Качественная корректировка нормативной правовой базы —  

следующий шаг конституционного совершенствования

Важные тенденции
Андрей Русакович,  

заместитель председателя 
Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального 
собрания Беларуси 
по международным делам 
и национальной безопасности, 
профессор кафедры евразийских 

исследований факультета 
международных отношений 

Белгосуниверситета, 
доктор исторических 
наук:

— Принятие об нов
ленной Конститу
ции требует опреде
ленного обновления 
и всей законодатель
ной базы. В этой связи 

я бы обратил внимание 
на несколько важных тенденций. Прежде всего Консти
туция выступает своего рода идеологическим базисом 
развития государственности, соответственно, она влия
ет на формирование и дальнейшее совершенствование 
законодательной и правовой базы государства. При 
этом надо учитывать как «формальные» вещи, которые 
предписывает обновленная Конституция, так и наблю
даемые в современном мире и нашем регионе тенден
ции.

В качестве первоочередных требуется принять 
пакет документов, которые будут определять полно
мочия и статус Всебелорусского народного собра
ния, Парламента, Правительства, местных органов 
власти. Кроме того, надо завершить процесс форми
рования иерархии нормативных правовых актов, так 
как в этой сфере также есть определенные вопросы. 
Например, в том числе и касающиеся оперативного 
реагирования Правительства, Нацбанка в финансо
вой и валютной сферах с учетом быстрого измене
ния внешних условий.

Важным направлением работы является при
нятие пакета законов «нового поколения», 
который призван определять основные на
правления развития нашего государства. В 
первую очередь это дальнейшее развитие 
экономической, социальной, культурной сфер 
с учетом особенностей нашей социальноэко
номической модели, социальной направлен
ности белорусского государства.

В экономической сфере при совершенство
вании законодательства предусматривается 
ориентироваться на уже имеющиеся догово
ренности в рамках Союзного государства, ЕАЭС. 
Напомню, что в рамках согласованных и подпи
санных на уровне Высшего Госсовета Союзно
го государства Беларуси и России 28 союзных 
программ нам необходимо в 2022—2023 годах 
принять около 400 документов: это как меж
дународные договоры, так и акты националь
ного законодательства. 

Также предполагается совершенствовать и 
уточнить положения документов, опреде
ляющих вопросы безопасности и внешней 
политики республики.

Отдельные направления, приоритеты, 
особенности нашей внешней политики сле
дует зафиксировать. Это касается и обновле
ния Концепции национальной безопасности, 
Военной доктрины, а также других доку
ментов, работающих в данной сфере. 

За новую редакцию 

Основного Закона 

белорусы проголосовали 

на четвертом в истории 

страны референдуме. 

Как заявил Президент 

на торжественной 

церемонии 

подписания Решения 

республиканского 

референдума, 

обновленная Конституция 

Беларуси вступит 

в силу 15 марта. 

В целом, обобщая все 

дополнения и изменения, 

внесенные в Основной 

Закон, можно выделить 

пять тематических 

блоков, вокруг которых 

они группируются: 

сохранение самобытности 

белорусского народа, 

его ценностной матрицы 

и исторической 

памяти, сохранение 

и развитие устоев 

социального государства, 

формирование социально 

ответственного 

общества, обеспечение 

политической 

устойчивости 

в условиях развития 

политической системы, 

ее институтов, создание 

конституционных 

гарантий социального 

и технологического 

развития во благо 

человека, общества, 

государства. 

Разумеется, 

из тысяч поступивших 

предложений 

в обновленную 

Конституцию вошли 

не все. Однако 

ни одно стоящее 

из них не пропадет 

даром. В рамках 

всенародного обсуждения 

получен уникальный 

содержательный 

материал, который 

будет применен 

в дальнейшей работе 

по совершенствованию 

отечественного 

законодательства. 

Каким быть этому 

совершенствованию?
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Законы 
обновления



Законодательные 
замыслы
Сергей Клишевич,  
член Постоянной комиссии Палаты 
представителей Национального собрания 
Беларуси по образованию, культуре и науке:

— В ходе всенародного обсуждения новой 
редакции Конституции нашей страны посту‑
пило более 9 тысяч предложений, многие из 
которых заслуживают внимания. Понятно, что 
все предложения наших граждан внести в 
Конституцию невозможно, однако многие из 
них найдут свое отражение в законах и дру‑
гих нормативных правовых актах.

Необходимо отметить, что многие предло‑
жения конкретизируют и уточняют внесенные 
в Основной Закон изменения.

Безусловно, главная задача консти‑
туционной реформы — это изменение 
баланса ветвей власти. В связи с этим 
основные изменения будут внесены в 
те законы, которые регулируют полно‑
мочия Президента, Парламента, ис‑
полнительной власти и местного само‑
управления, а также Всебелорусского 
народного собрания.

Защита корней  
в интересах будущего
Владимир Егорычев, доцент кафедры истории Беларуси, археологии 

и специальных исторических дисциплин Гродненского госуниверситета 
имени Янки Купалы, кандидат исторических наук:

— Как историк я, конечно же, обращаю внимание прежде всего на 
важнейший аспект сохранения исторической памяти. 

Народы, лишенные исторической памяти, 
утратившие свои ментальные характери‑
стики, неспособны ни к какой исторической 
жизни. Они оказываются вне исторического 
времени и пространства, исчезают из исто‑
рии как народы.

Поэтому законодательная защита исторической памяти о Великой Отечественной вой‑
не, закрепленная в обновленной Конституции, должна, на мой взгляд, повлечь за собой и 
целый ряд нормативных правовых актов, обеспечивающих детальную защиту такой памяти. 
Почему это важно? Потому что политическая подоплека недобросовестных приемов и мето‑
дов раскрытия исторической действительности зиждется на недостаточной теоретической 
подготовленности рядовых граждан относительно сложных явлений общественной жизни, 
на их незнании, порой и неумении проведения системного анализа событий и фактов, эмо‑
циональном восприятии гиперболизированных известных, но второстепенных по своей зна‑
чимости фактов отрицательного свойства. А падкие на сомнительные сенсации некоторые 
«новые медиа» доносят околонаучные сентенции до малоискушенного потребителя инфор‑
мации по упрощенным и по‑мещански понятным схемам и рецептам. Люди верят в то, во что 
заранее настроены поверить, что созвучно уровню их самопознания. А уровень этот далеко 
не всегда высок…

Белорусский народ стремится к правде истории как к научной нравственности, к жизни по 
совести. Это нашло отражение в обновленной Конституции — и это же следует детально 
продумать и закрепить в повседневном законодательстве. Наше кредо — в политическом 
самообразовании и в способности объединяться во имя высоких благородных целей, что‑
бы укреплять или развивать историко‑культурные основы государства.

Добрая правовая 
преемственность
Александр Шпаковский, 
политический аналитик (в эфире 
общественно‑политического ток‑шоу 
«Будни» на «Альфа Радио»):

— Новая редакция Конституции напи‑
сана на фундаменте ныне действующей. Из 
нее были извлечены все лучшие положе‑
ния и нормы. Конечно, некоторые формули‑
ровки подверглись изменениям в соответ‑
ствии с духом времени и прогнозом буду‑
щего развития. Мы сохранили добрую пра‑
вовую преемственность. Наше общество 
едино в этом вопросе. После событий авгу‑
ста 2020 года были разные пути, по кото‑
рым мог пойти наш народ, однако белору‑
сы выбрали путь легального конституцион‑
ного строительства. Наши граждане выбра‑
ли перемены, но в цивилизованном русле, с 
сохранением лучших достижений прежней 
государственной модели. 
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Это законы «О Президенте Респу‑
блики Беларусь», «О Национальном 
собрании Республики Беларусь», «О 
местном управлении и самоуправле‑
нии в Республике Беларусь», «О Совете 
Министров Республики Беларусь» и ряд 
других, в которые будут внесены наибо‑
лее объемные и программные изменения 
в части перераспределения полномочий.

Второй блок вопросов — это те новые 
положения Конституции, которые напря‑
мую не связаны с системой властных 
отношений. Речь идет об изменениях в 
законы «Об использовании атомной энер‑
гии», «О нормативных правовых актах», 
«Об утверждении Основных направлений 
внутренней и внешней политики Респу‑
блики Беларусь», «О правовом положении 
иностранных граждан и лиц без граждан‑
ства в Республике Беларусь» и других. Как 
правило, они развивают положение одной 
конкретной статьи Конституции.

Третий блок вопросов — изменения, 
которые затрагивают широкий круг госу‑
дарственных организаций и касаются стату‑
са их сотрудников, например, в части запре‑
та некоторым должностным лицам являться 
членами политических партий. В этих же слу‑
чаях исключается и понятие «общественное 
объединение, преследующее политические 
цели», которое ранее существовало в Консти‑
туции, но никак не определялось в законода‑
тельстве. К этой группе вопросов относятся и 
иные технические моменты, которые требуют 
привести конституционное законодательство в 
соответствие с уже сложившейся практикой.

Всего в таком ключе Палатой представи‑
телей и Советом Республики будет рас‑
смотрено более 50 законов, но, как было 
указано выше, только около десяти из них 
потребуют значительной и кардинальной 
переработки. Главная задача — разработать 
и принять новый закон о Всебелорусском 
народном собрании.

Кроме того, многие нормативные правовые 
акты будут скорректированы в рабочем поряд‑
ке.

Максим ОСИПОВ./
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Эффект бабочки 
Если бабочка взмахнет крылья-

ми в одном месте, то начнется ураган в 
другом. Так называемый эффект бабоч-
ки, которым американский математик и 
метеоролог Эдвард Лоренц обозначал 
суть хаотичных систем, сегодня ощу-
тим как никогда. Например, когда Лит-
ва вводит санкции против белорусско-
го калия, а Запад замораживает акти-
вы Центробанка России, коллективному 
Западу кажется, что подобные ограни-
чения коснутся непосредственно бело-
русского производителя удобрений и 
российских предприятий.

На самом деле эффект санкцион-
ной политики, вводимый против 
крупных игроков региона, можно 
сравнить с цунами: волной накроет 
всех. Причем больше пострадают 
от своих санкций именно те, кто их 
вводит. 

Мировые события последних двух 
недель перевернули рынки с ног на 
голову: стремительно растут цены на 
газ и нефть, удобрения и продоволь-
ствие… 

Аналитики констати-
руют: сельскому хозяй-
ству Европы грозит 
настоящая катастро-
фа. Цены на агро-
химикаты кажут-
ся запредельными, 
а Россия до кон-
ца мая ограничила 
экспорт минераль-
ных удобрений. 

В начале мар-
та Минпромторг РФ 
и вовсе предложил 
химическим компани-
ям остановить экспорт 
из-за саботажа западных 

компаний работать с 
российскими грузами. 

Учитывая, что доля России в мировом 
рынке азотных удобрений — 35 процен-
тов (страна также занимает третье место 
в мире по поставкам калийных и четвер- 
тое — по поставкам фосфорных удобре-
ний), вывод очевиден. И в Минпромтор-
ге его озвучили: 

— Это создает явные риски не-
урожая и, как следствие, нехватки 
продовольствия для стран Запад-
ной и Восточной Европы, Латинской 
Америки, Южной и Юго-Восточной 
Азии. Ведь заместить российские 
удобрения сегодня либо крайне 
сложно, либо вообще невозможно. 

Добавьте сюда напряжение, связан-
ное с санкциями против нашего «Бела-
руськалия», который производит пятую 
часть всех калийных удобрений в мире. 
Ограничительные меры могут спрово-

цировать дефицит калия в регио-
нах, поддерживающих санк-

ционный режим США и ЕС. 
Аналитики прогнозиру-

ют: несмотря на то что 
Беларусь в основном 

поставляет калий-
ные удобрения в 
Бразилию, Китай 
и Индию, санк-
ции будут вли-
ять на всех игро-
ков рынка, отра-
жаясь в ценах. Рост 

цен может варьи-
роваться от 10 до 

20 процентов в зави-
симости от масштабов 

ограничений. 

Голод все 
ближе 

«Пшеница дорожает как 
никогда, и во многих странах над-
вигается голодный кризис», — пишет 
одна из немецких газет. По мнению экс-
пертов, европейским фермерам при-
дется либо сокращать посевные пло-
щади, либо растить урожай без мине-
ральных удобрений. Министр сельского 
хозяйства и продовольствия Франции 
Жульен Денорманди заявил, что миро-
вой продовольственный кризис из-за 
ситуации вокруг Украины может слу-
читься уже в этом году: 

— В районе Средиземноморья рас-
положено множество стран, кото-
рые зависят от экспорта пшеницы 
из России и Украины. Разворачи-
вающиеся события могут приве-
сти к росту цен, что также окажет 
влияние на корм для скота.

Аналитики Bloomberg непосред-
ственно связывают происходящее с 
последствиями широкомасштабных 
антироссийских санкций. Агент-
ство уточняет, что урожай зерно-
вых в мире может оказаться на 
30—50 процентов меньше, чем в 
прошлом году, а цены на продо-
вольствие взлетят.

А вот российский промыш-
ленный эксперт Леонид Хаза-
нов в комментарии РИА «Ново-
сти» обращает внимание: по 
Европе взлетевшие цены уда-
рят больно, но конкурента-
ми за покупку российского 
зерна выступят Египет, Тур-
ция, Пакистан, Бангладеш 
и другие страны, готовые 
хорошо платить. 

Костлявая   рука голода
Конфликты и санкционная политика стран 
Запада ведут мир к продовольственной 
катастрофе: из-за роста цен на удобрения 
и энергоносители многие регионы ждет 
неурожай, всплеск стоимости на продукты 
питания и голод. 

/

Очередной рекорд побит: в феврале значение индекса 
продовольственных цен ФАО достигло исторического 
уровня — 140,7 пункта. И, судя по тенденциям, рост 
продолжится. Только за последние четыре дня 
февраля и первые три дня марта пшеница, например, 
подорожала на 43,4 процента, обновив 14-летний 
максимум. Дорожают молоко, масло, мясные 
продукты… Европейские фермеры паникуют, так 
как посевная из-за роста стоимости удобрений 
может провалиться, бразильские аграрии 
взвинчивают цены на кофе и сахар, а французы 
и немцы пророчат мировой голод уже в 
ближайшие полтора года из-за антироссийских 
санкций и военного напряжения в регионе. 
Одно точно: мировой рынок продовольствия 
еще ждут серьезные пертурбации. Как 
говорит Президент Беларуси, который, 
кстати, всегда был готов помочь соседям с 
посевной, будет очень интересно…

 ɴ КСТАТИ
В ноябре 2021 года 

Всемирная продоволь-
ственная программа (ВПП) 
ООН сообщала, что более 

45 миллионов человек находятся 
на грани голода в 43 странах мира. 
Их число выросло на 3 миллиона по 
сравнению с 2020-м. К росту кри-

зисных ситуаций, по оценке экс-
пертов программы, приводят в 
том числе рост цен на топли-

во, продукты питания и 
удобрения. 

 ɴ  СПРАВОЧНО
 По данным ФАО, экспортные цены на фуражные 
зерновые в феврале выросли на 4,7 процента. 
Мировые цены на кукурузу выросли на 5,1 про-
цента в месячном выражении, что обуслов-
лено опасениями в связи с сохраняющими-
ся неблагоприятными условиями для роста 
посевов в Аргентине и Бразилии, ростом 
цен на пшеницу и неопределенностью в 
отношении поставок кукурузы из Украи-
ны — одного из основных ее экспортеров. 

 Среднее значение индекса цен на растительные мас-
ла ФАО в феврале достигло нового рекордного уровня и 
составило 201,7 пункта, что на 15,8 пункта (8,5 процента) 
выше по сравнению с прошлым месяцем. Международные 
цены на подсолнечное масло также заметно вырос-

ли в связи с опасениями из-за перебоев в Черно-
морском регионе, что потенциально может при-
вести к снижению объемов экспорта. Увеличе-
нию мировых котировок всего спектра расти-
тельных масел также способствовал резкий 

рост цен на сырую нефть.



Президент 
Беларуси Александр 

Лукашенко:

— Вот, встряхнулись, 
а сейчас хотят 
спокойствия. 
Посевную, хлебушек и 
так далее. Это скоро 
будет. Скоро начнем 
сеять. Еще и Украине 
поможем посеять. 
Если они откроют 
границу, поедем 
на тракторе. На 
танке точно не 
поедем.

(24 февраля 2022 года 
в ходе общения с 

журналистами после 
оперативного 

совещания  
с военными.) 
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Костлявая   рука голода

Кормить 
себя и других 

Между тем белорусские 
аграрии в южных областях 
на днях приступают к посев-
ной. В целом в Минсельхоз-
проде в этом году планируют 
получить на 1,5 миллиона 
тонн зерна больше. Аграрии 
увеличили посевы рапса, 
планируется также посеять 
больше картофеля, овощей 
и льна. 

Что касается экспорта бело-
русского продовольствия, по 
итогам прошлого года он сло-
жился на уровне 6,7 миллиар-
да долларов. В нынешнем году, 
безусловно, скажется санкцион-
ное давление, однако Минсель-
хозпрод оперативно работа-
ет над диверсификацией поста-
вок. В ведомстве признают, что 
ситуация непростая: несмотря на 
то что страны ЕС закупали у нас 
немного, однако в стоимостном 
выражении — это более 300 мил-
лионов долларов. Поставки в 
Украину были в объеме около 
240 миллионов долларов. Сей-
час уже потоки молочной и мяс-
ной продукции практически пол-
ностью переориентированы из 
Украины в Россию. 

Кроме того, как заявил 
министр сельского хозяйства и 
продовольствия Игорь Брыло 
в интервью программе «Неде-
ля» на телеканале СТВ, Бела-
русь обеспечит свой внутренний 
рынок продовольствием, про-
блем со сбытом сельхозпродук-
ции за рубежом тоже не будет:

— Вы же знаете, насколько 
много нашей сельхозпро-
дукции мы экспортируем — 
почти под 7 миллиардов 
долларов. Рынки у нас 
отработаны. Проблем со 
сбытом нашей продукции 
не будет, невзирая даже на 
ситуацию в Украине. Хотя, 
конечно, Украина сама по-
требляла у нас определен-
ный объем товаров. Но эту 
продукцию мы сейчас пере-
ориентировали на другие 
рынки. 

Кстати, в ближайшие год-два 
планируется полностью модер-
низировать тепличные хозяйства 
страны, чтобы получать продук-
ты под полную потребность. 

Полина  КОНОГА. 

 ɴ ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ
«Посевная кампания 
2022 года в Украине нач-
нется в тех регионах, где 
это возможно с учетом 
боевых действий», — зая-
вил министр аграрной 
политики и продоволь-
ствия Украины Роман 
Лещенко.
По предварительным 
прогнозам, в этом году 
в ходе весенне-полевых 
работ украинские агра-
рии смогут засеять лишь 
30 процентов заплани-
рованной площади. Оче-
видно, что поставки на 
мировой рынок 50 мил-
лионов тонн зерна — 
под большим вопросом. 
Вице-президент Евроко-
миссии Франс Тиммер-
манс в ходе заседания 
Европарламента заявил: 
срыв посевной кампании 
в Украине создает угро-
зу дефицита продоволь-
ствия в странах, которые 
являются крупнейшими 
импортерами украинской 
продукции в этой сфере. 

 ɴ ФАКТ 
Международный 

совет по зерну (IGC) преду- 
предил, что запасы у основ-
ных экспортеров пшеницы 

(Европейского союза, России, 
США, Канады, Украины, Аргенти-

ны, Австралии и Казахстана) к кон-
цу сезона 2021/22 года (июль — 
июнь) упадут до девятилетне-
го минимума в 57 миллионов 

тонн: то есть зерна миру 
хватит на 27 дней. 

 Среднее значение индекса цен на молочную продук-
цию ФАО в феврале составило 141,1 пункта, что на 8,5 пун-
кта (6,4 процента) выше уровня января; таким образом, 
рост значения этого индекса продолжается уже шестой 
месяц подряд, в результате чего его значение оказа-
лось на 28,0 пункта (24,8 процента) выше, чем в соот-
ветствующий период прошлого года. Подоро-
жала логистика: по данным ФАО, в 2021 году 
наблюдалось трехкратное увеличение стоимо-
сти транспортных расходов (фрахта), что было 
связано с последствиями пандемии.

 «Сельское хозяйство являет-
ся ресурсоемкой отраслью. Для 
производства кормов требует-
ся большое количество энерго-

ресурсов, то есть природного 
газа, электричества и нефте-
продуктов… Изменение цен на 
эти ресурсы имеет критическое зна-
чение для издержек производства и в конечном счете для цены 
на продукты питания и волокна»,  — говорится в «Продоволь-
ственном прогнозе» сельскохозяйственной организации ООН.

/



 ɴ  ДОСЛОВНО 
Председатель 
комитета Госдумы России 
по международным делам  
Леонид Слуцкий:
— Много лет под боком у России была 
прямая угроза безопасности не толь-
ко нашей стране, но и региону, европейско-
му континенту, а может быть, как показывает 
практика пандемии, и всему миру. Международному 
сообществу пора очнуться от навязанной русофобии... 
и наконец осознать, насколько опасна американская 
гегемония и как далеко готовы зайти ее идеологи.

Что 
скрывает 
паутина 
лабораторий? 

В реализации опасных проек-
тов принимала участие аффилиро-
ванная с военным ведомством компа-
ния, в первую очередь Black and Veatch. 
Работы велись по трем основным направлени-
ям. В первую очередь это мониторинг биологиче-
ской обстановки, как заявляет Пентагон, в предполагае-
мых районах размещения воинских контингентов государств бло-
ка  НАТО. Второе — сбор и вывоз в США штаммов опасных микроорганизмов. Третье 
направление — научно-исследовательские работы по изучению потенциальных аген-
тов биологического оружия, специфичных для данного региона, которые имеют при-

родные очаги и способны передаваться человеку.
Например, в 2020—2021 гг. министерство обороны Германии проводило на 

территории Украины изучение возбудителей конго-крымской геморрагической 
лихорадки, лептоспироза, менингита, хантавирусов в рамках реализации укра-

инско-германской инициативы по обеспечению биологической безопасности 
на внешних границах Евросоюза. Под предлогом испытаний средств лечения 

и профилактики коронавирусной инфекции из Украины в НИИ им. Уолтера 
Рида сухопутных войск США вывезено несколько тысяч образцов сыво-

ротки больных, в первую очередь относящихся к славянскому этносу.

При этом деятельность биологических лабораторий, актив-
ность которых началась с 2014 года, и реализуемая Со-
единенными Штатами программа так называемого «ре-
формирования» украинской системы здравоохранения 

привели к неуправляемому росту заболеваемости 
особо опасными и экономически значимыми инфек-

циями. Так, на территории Украины фиксируется 
рост числа случаев краснухи, дифтерии, ту-

беркулеза. Заболеваемость корью увели-
чилась более чем в 100 раз. Всемирная 

организация здравоохранения 
объявила Украину страной с 

высоким риском вспыш-
ки полиомиелита.

В минувшее воскресенье официальный представитель 
Минобороны России сделал заявление, произведшее эффект 
разорвавшейся бомбы. Биологической. Генерал-майор 
Конашенков сообщил журналистам, что Вооруженные 
силы РФ в ходе спецоперации в Украине вскрыли факты 
реализуемой военно-биологической программы, 
финансируемой США. По словам генерала, 
от сотрудников украинских биолабораторий 
была получена информация об экстренном 
уничтожении 24 февраля особо опасных 
патогенов: возбудителей чумы, 
сибирской язвы, туляремии, 
холеры и других смертельных 
болезней. 

ШОК

Хроника 
скандала

Эту информацию 
дополнил начальник 

войск радиационной, хими-
ческой и биологической защи-

ты Вооруженных сил России 
Игорь Кириллов. Он рассказал, 

что в Украине была сформирована 
сеть из более чем 30 биологических 

лабораторий, заказчиком работ кото-
рых является Агентство по сокращению 

угрозы при министерстве обороны США. 
После начала спецоперации все они полу-

чили задачу от министерства здравоохране-
ния Украины полностью уничтожить биоагенты, 

находящиеся в этих полусекретных учреждениях. 
Следы каких исследований спешили скрыть 

американцы в Украине?
Этот вопрос тут же заинтересовал и Китай, прави-

тельство которого призвало США немедленно раскрыть 
информацию о размещенных в Украине военных биолабо-
раториях и вирусах, над которыми там велись работы. Об этом 
во вторник на регулярном брифинге заявил официальный пред-
ставитель МИД КНР Чжао Лицзянь. Он подчеркнул: «Военные био-
логические программы США в Украине могут быть лишь верхушкой 
айсберга. Под предлогом сотрудничества для сокращения биологиче-
ских рисков в сфере безопасности и защиты мирового здравоохранения 
США контролируют 336 лабораторий в 30 странах мира. Американская сторо-
на также осуществляла множество военных биологических исследований в лабора-
тории Форт-Детрик. В чем истинные намерения США? Что именно они делали?»

— Мы призываем США предоставить исчерпывающую информацию об их 
военных биологических программах как на американской территории, так и 
за рубежом, а также принять международную верификацию, — резюми-
ровал дипломат.

Весьма нервно на историю со спешной ликвидацией биомате-
риалов отреагировала замгоссекретаря Соединенных Шта-

тов Виктория Нуланд. Она заявила, что США обеспокоены 
вероятностью получения Россией контроля над американ-
скими биолабораториями, расположенными в Украине. Но 

причину такого беспокойства не назвала. По ее словам, 
эти объекты занимаются всего лишь проведением био-

логических исследований. Каких именно — не сказала. 
Но подытожила: «Мы работаем с украинцами над тем, 

как не допустить попадания этих исследовательских 
 материалов в руки российских сил».

Что скрывали военные 
лаборатории в Украине 

Фабрики 
смерти 
заметают 
следы
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По сути, В. Нуланд признала наличие 
лабораторий и желание замести следы...



«Военные 
биологические 
программы США 
в Украине могут 
быть лишь 
верхушкой айсберга. 
Под предлогом 
сотрудничества 
для сокращения 
биологических рисков 
в сфере безопасности 
и защиты мирового 
здравоохранения 
США контролируют 

336 лабораторий 
в 30 странах 

мира». 

ШОК

Генерал Кириллов также сообщил, что в 2007 г. штамм 
африканской чумы свиней с повышенной контагиозно-
стью был сконструирован в грузинской биолаборато-
рии, подведомственной Пентагону. Его распространение 

нанесло существенный экономический ущерб ряду государств, 
в том числе Украине и Польше, и исключило их из ряда экспор-
теров свинины. Управление начальника войск РХБ защиты ВС 
РФ постоянно анализирует биологическую обстановку на тер-
ритории Украины. По его данным, сейчас происходит экстрен-
ное сворачивание биологических программ. Проанализиро-
ванные документы подтверждают, что министерство здраво-
охранения Украины поставило задачу с 24 февраля полностью 
уничтожить биоагенты, находящиеся в лабораториях. 

При этом анализ инструкции должностным лицам лабо-
раторий свидетельствует о том, что порядок ликвидации кол-
лекций направлен на их безвозвратное уничтожение. По всей 
видимости, все необходимое для продолжения реализации 
военно-биологической программы уже вывезено за терри-
торию Украины. Анализ актов уничтожения показывает про-
ведение работ с возбудителями чумы, сибирской язвы и бру-
целлеза во львовской биолаборатории, возбудителей дифте-
рии, сальмонеллеза и дизентерии в лабораториях в Харько-
ве и Полтаве. 

Вот некоторые из них: только во Львове было уничтожено 

232 емкости 
с возбудителем 
лептоспироза, 
30 — с туляремией, 
10 — с бруцеллезом, 
5 — с чумой. 
Всего — более 
320 емкостей. 

Номенклатура и избыточное количество 
биопатогенов свидетельствуют о работах, 

проводимых в рамках военно-биологических 
программ. Кураторы из Пентагона понимают, 
что если данные коллекции попадут к россий-

ским экспертам, то с большой долей вероятно-
сти будет подтверждено нарушение Украиной и 
США Конвенции о запрещении биологическо-

го и токсинного оружия. А именно: проведение 
работ по усилению патогенных свойств микро-
организмов с использованием методов синтети-
ческой биологии. Только этим можно объяснить 

спешку, с которой проводилось ликвидационное 
мероприятие.

Что 
скрывает 
паутина 
лабораторий? 

В реализации опасных проек-
тов принимала участие аффилиро-
ванная с военным ведомством компа-
ния, в первую очередь Black and Veatch. 
Работы велись по трем основным направлени-
ям. В первую очередь это мониторинг биологиче-
ской обстановки, как заявляет Пентагон, в предполагае-
мых районах размещения воинских контингентов государств бло-
ка  НАТО. Второе — сбор и вывоз в США штаммов опасных микроорганизмов. Третье 
направление — научно-исследовательские работы по изучению потенциальных аген-
тов биологического оружия, специфичных для данного региона, которые имеют при-

родные очаги и способны передаваться человеку.
Например, в 2020—2021 гг. министерство обороны Германии проводило на 

территории Украины изучение возбудителей конго-крымской геморрагической 
лихорадки, лептоспироза, менингита, хантавирусов в рамках реализации укра-

инско-германской инициативы по обеспечению биологической безопасности 
на внешних границах Евросоюза. Под предлогом испытаний средств лечения 

и профилактики коронавирусной инфекции из Украины в НИИ им. Уолтера 
Рида сухопутных войск США вывезено несколько тысяч образцов сыво-

ротки больных, в первую очередь относящихся к славянскому этносу.

При этом деятельность биологических лабораторий, актив-
ность которых началась с 2014 года, и реализуемая Со-
единенными Штатами программа так называемого «ре-
формирования» украинской системы здравоохранения 

привели к неуправляемому росту заболеваемости 
особо опасными и экономически значимыми инфек-

циями. Так, на территории Украины фиксируется 
рост числа случаев краснухи, дифтерии, ту-

беркулеза. Заболеваемость корью увели-
чилась более чем в 100 раз. Всемирная 

организация здравоохранения 
объявила Украину страной с 

высоким риском вспыш-
ки полиомиелита.

История вопроса
Белорусский читатель знаком с историей американских 

биолабораторий на постсоветском пространстве из глубокой 
статьи «Угроза новых пандемий», опубликованной издатель-
ским домом «Беларусь сегодня» еще в августе прошлого года. 
Ее авторы — авторитетные государственные деятели, тогдаш-
ний заместитель Премьер-министра Александр Субботин и 
заместитель Государственного секретаря Совета Безопасно-
сти Владимир Арчаков. На основе комплексного анализа ими 
были изучены вопросы формирования и деятельности сети 
военно-биологических объектов США. В статье рассмотрены 
ключевые аспекты проведения в них биологических иссле-
дований, имеющих зачастую двойное назначение, несмотря 
на декларируемое исключительно «гражданское назначение 
объектов». Сделан вывод о том, что активная военно-биоло-
гическая деятельность США и их союзников, прежде всего на 
территориях сопредельных с Беларусью государств, форми-
рует существенные риски национальной безопасности нашей 
страны. 

Насчет степени участия Украины в этих опасных про-
граммах было сказано, в частности, следующее: Украина в 
2005 году подписала соглашение с США о сотрудничестве в 
сфере предотвращения распространения технологий, патоге-
нов и знаний, которые могут быть использованы в ходе раз-
работки биологического оружия. В 2008 году принят план 
предоставления американской помощи минздраву Украины, 
а в 2009 году представлена концепция развития «Проекта 
сокращения биологической угрозы».

Центральные референс-лаборатории открыты в 12 горо-
дах Украины (Одесса, Днепропетровск (2 объекта), Львов 
(3 объекта), Луганск, пос. Шелкостанция (около г. Мерефа), 
Винница, Киев, Симферополь, Херсон, Тернополь, Ужгород, 
Харьков) под фактическим управлением американских компа-
ний Black&Veatch и Metabiota. Наряду с этим в Украине дей-
ствует Международный институт ВИЧ,  СПИДа и туберкулеза 
под руководством американского военного специалиста по 
вирусам Э. Перлмана.

С началом реализации данных проектов в стране уча-
стились вспышки кори, гепатита, туберкулеза, бешенства 
и других инфекционных заболеваний среди населения. 
Только в 2017 году от инфекций пострадали десятки 
тысяч украинцев. Массовость заболевания и смертность 
объясняются скоростью распространения вирусов, об-
ладающих высокой вирулентностью. В рамках изучения 
воздействия вирусов и бактерий на генофонд животных и 
растений в Украине проводятся исследования по адапта-
ции возбудителей инфекционных заболеваний, нетипич-
ных для данной территории, к местным условиям. 

Вследствие этого на птицефермах и животноводческих 
комплексах периодически вспыхивают эпидемии птичье-
го гриппа и африканской чумы свиней (АЧС), экономические 
последствия от которых составляют десятки миллионов дол-
ларов США.

За год до этой публикации на телевидении выступил укра-
инский депутат Ренат Кузьмин, который в открытую преду-
преждал, что Пентагон на территории Украины долгие годы 
разрабатывает биологическое оружие. Он также сказал, что 
уроженка США Ульяна Супрун, исполнявшая в Украине обя-
занности министра здравоохранения, все это время была 
куратором американских биолабораторий. 

Кроме этого, Кузьмин подчеркнул: есть огромная вероят-
ность, что эти биолаборатории могли стать источником 
распространения коронавируса по Европе.

Разоблачительное заявление депутата в Украине пред-
почли замолчать, никаких комментариев от официального 
Киева не последовало. Однако примерно в то же время англо-
язычная китайская газета Global Times опубликовала статью, в 
которой также рассматривалась версия о том, что коронави-
рус — рукотворный продукт американских военных биолабо-
раторий.

Возможно, сейчас мир стоит на пороге разгадки истинно-
го происхождения смертельной болезни. Недаром США пря-
мо заявляют, что будут делать все возможное, «чтобы не допу-
стить попадания к российским силам материалов биологиче-
ских исследований». И наверняка не случайно все следы этих 
исследований уничтожались в крайней спешке.

Роман  РУДЬ.
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Фабрики 
смерти 
заметают 
следы
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были обозначены,
но украинская нацгвардия 
тщательно планировала 
нападение на Донбасс, 
а сегодня не выпускает людей 
по гуманитарным коридорам 

Идет 14-й день 
российской спецоперации 
в Украине. Несмотря на 
три раунда переговоров 
между представителями 
российской и украинской 
сторон, обстановка у 
наших южных соседей  
по-прежнему 
неспокойная. 
Гуманитарные 
коридоры до сих пор 
не действуют — люди 
выбираются из городов 
и сел как могут, всем 
подряд раздают оружие. 
Из мест лишения свободы 
выпускают заключенных с 
опытом боевых действий, 
как следствие — 
мародерство, грабежи, 
нападения на дорогах… 

/

 iПоследствия обстрела жилого дома на улице 
Дубинина в Горловке (ДНР). 2 марта 2022 года.



Упредить беду 

Спецоперация России в поддерж-
ку Донбасса предотвратила глобаль-
ную катастрофу. Новость о том, что рос-
сийскими военными захвачены секретные  
документы командования украинской нацг-
вардии о намерениях руководства и непо-
средственно военного командования Укра-
ины в отношении Донбасса, озвученная 
официальным представителем Минобо-
роны РФ Игорем Конашенковым (на сним-
ке), заставляет даже самых рьяных критиков 
Кремля по-иному взглянуть на логику дей-
ствий России. 

Следует отметить, что обнародованы 
не копии, а оригинал документов с соот-

ветствующими подписями коман-
дующего нацгвардией Украи-
ны Миколы (Николая) Балана 

от 22 января 2022 года, а также 
конкретных военных чиновников 

украинской армии. 
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Отдельно обговаривалась психо-
логическая подготовка личного соста-
ва. Нацгвардейцев предписано обеспе-
чить «наглядной агитацией, информаци-
онно-пропагандистскими материалами, 
флагами и полиграфической продукци-
ей», а заместителю по кадрам приказа-
но организовать «действенную систему 
морально-психологического обеспече-
ния, внутреннюю коммуникацию коман-
диров с подчиненными, информирова-
ние», а также обеспечить «разъяснение 
решений руководства и важности пред-
стоящих задач». 

В соответствии с документом 
украинские военные должны были 
закончить все подготовительные ме-
роприятия до 28 февраля, чтобы «в 
дальнейшем обеспечить выполне-
ние боевых задач в составе украин-
ской операции объединенных сил в 
Донбассе».

Сведений о готовящемся нападе-
нии ВСУ, к слову, было немало. Харак-
тер действий, накопление боеприпа-
сов, подготовка и построение в специ-
альные штурмовые колонны — все это 
говорило о том, что нападение ожида-
ется в ближайшие дни.  

Прикрыть границы 
Военный аналитик полковник 

запаса Игорь Чибисов подчеркива-
ет: наши Вооруженные Силы находят-
ся в пунктах постоянной дислокации, 
они готовы провести мероприятия по 
мобилизации частей и подразделений 
по штату военного времени и выпол-
нить любую поставленную боевую 
задачу. Вместе с тем на наши сило-
вые структуры также ложится большая 
ответственность по своевременному 
выявлению и предотвращению дей-
ствий диверсионных и террористиче-
ских групп. Мы готовы и их уничтожить 
на корню. 

— Касательно ситуации на южной 
границе, можно утверждать, что от бли-
жайшего украинского областного цен-
тра Чернигова до Гомеля всего 113 км. 
Сейчас на подступах к Чернигову 
идут бои. Так что бдительность совсем 
нелишняя. Именно поэтому Президент 
Беларуси дал распоряжение прикрыть 
южную границу. 

Игорь Чибисов обращает внимание, 
что впервые в истории военной прак-
тики боевые действия ведутся таким 
образом, чтобы не допустить потерь 
среди мирного населения: 

— Я не знаю, как в будущем назовут 
такую тактику ведения военной спец-
операции, уверен, что народ придума-
ет ей определение, но она напоминает 
медицинскую. Сродни хирургам, рос-
сийские военнослужащие проводят 
спецоперацию гуманно, я бы сказал, с 
человеческим лицом. 

Анализируя происходящее в 
Украине, нельзя не заметить, как 
государства — члены  НАТО со-
средоточили достаточно большую 
группу войск вблизи наших границ. 
При этом генсек  НАТО Йенс Стол-
тенберг заявил, что силы перво-
очередного реагирования альянса 
будут приведены в повышенную 
готовность. 

— Решение Президента Белару-
си, Главнокомандующего Александра 
Лукашенко прикрыть западное направ-
ление было принято своевременно 
и здраво. Чтобы отбить всякое жела-
ние натовских войск даже подумать о 
вторжении на нашу территорию. Бело-
русские Вооруженные Силы имеют 
достаточное количество сил и средств 
для того, чтобы отразить наступление 
 НАТО, и не позволят через наши спины 
стрелять в россиян. Но и альянсу сле-
дует помнить, что согласно союзному 
договору, к нам подключатся и россий-
ские войска, — отмечает Игорь Чибисов. 

Не попасть под удар 
Заведующий отделом социологии 

государственного управления Инсти-
тута социологии НАН Беларуси канди-
дат философских наук Николай Щёкин 
подчеркивает: результаты спецопера-
ции и оперативно-тактическая ситу-
ация на западных границах Беларуси 
говорят о том, что если бы Россия не 
начала специальную военную опера-
цию, то Беларусь и Россия попали бы 
под огневой удар боевых подразделе-
ний Украины. 

— Есть разведданные, которые рас-
крывают планы по нападению на Союз-
ное государство. США предпринима-
ют все усилия для того, чтобы затянуть 
переговоры и создать горячий источ-
ник напряженности в виде Украины. 

То, что сейчас происходит в Украи-
не, — это продолжение коллектив-
ным Западом политики фашистско-
го геноцида. Запад терроризирует 
и уничтожает Украину и ее госу-
дарственность. Ситуация с укра-
инскими беженцами в Восточной 
Европе обострит межнациональ-
ные конфликты. Вводимые санкции 
против Беларуси и России станут 
закатом европейской цивилизации, 

— обращает внимание эксперт. 
Поэтому, по его словам, денацифи-

кация и демилитаризация Украины — 
это первый и единственный верный 
шаг к установлению мира и обеспече-
нию безопасности в Европе.

Эксперт в области националь-
ной безопасности Александр Тищен-
ко добавляет: обнаруженные докумен-
ты подтверждают, что киевские власти 
уже давно списали все Минские согла-
шения и не собирались их выполнять. 
Об этом же свидетельствовали процес-
сы наращивания сил нацгвардии в зоне 
АТО, включая факты воинских престу-
плений и происшествий среди их лич-
ного состава. 

— Да, это классическая форма под-
готовки и боевого слаживания перед 
серьезной военной кампанией. А уж 
то, как бы они действовали в Донбас-

се и в Луганске, не вызывает сомнений. 
Жестоко. Крайне жестоко. Потому что 
ненависть там кормится идеями нацио-
нализма, поощряется с самого верха и 
бежит впереди всех планов... 

Гуманитарные  
коридоры не сработали 

Во вторник появилось сообще-
ние штаба по гуманитарному реаги-
рованию о том, что Россия объявля-
ет «режим тишины» и готова обеспе-
чить гуманитарные коридоры по ряду 
направлений в Украине. Гуманитар-
ные коридоры 8 марта были открыты 
из пяти украинских городов. С 10 часов 
утра Вооруженные силы России ввели 
«режим тишины», чтобы мирные жите-
ли ряда украинских городов смогли 
воспользоваться гуманитарными кори-
дорами для выхода в безопасные рай-
оны. Аналогичный режим ввела и Укра-
ина. 

Россия предложила организо-
вать 10 маршрутов эвакуации из раз-
ных городов — Киева, Чернигова, Сум, 
Харькова, Мариуполя. Украинская сто-
рона согласилась только на один — из 
Сум. 

Про обеспечение гуманитарных 
коридоров договаривались за-
ранее, вот только мирные жители 
ничего об этом не знали. Людей 
не только не предупреждают, а 
наоборот — угрожают расправой, 
если вдруг они решат ехать в сто-
рону России. Тем временем в ООН 
заявили, что у граждан Украины 
должна быть возможность эвакуи-
роваться, куда они хотят.

Об этом рассказывают те, кто, 
рискуя жизнями, сумел убежать. Нацио-
налисты продолжают использовать 
мирное население как живой щит. Еще 
накануне с российской стороны были 
готовы около 400 автобусов для эва-
куации людей из окруженных городов. 
И режим прекращения огня соблюда-
ли. Но никто не вышел, боевики их не 
выпустили. Националисты продолжа-
ют намеренно размещать боевую тех-
нику в жилых районах, среди много-
этажек, откуда ведут огонь. Губернатор 
Сумской области, например, обвинил 
россиян в подготовке провокации, яко-
бы набирают массовку, которая будет 
выдавать себя за беженцев, а мэр Сум 
и вовсе пообещал расстрелять всех, кто 
попробует отправиться в Россию. 

— Пугает то, что украинские воен-
ные, вместо того чтобы дать людям 
возможность покинуть потенци-
ально опасную территорию и обе-
спечить зеленый коридор, прячут-
ся за спинами мирного населения, 
рассчитывая, что бои в плотной 
городской застройке замедлят 
темпы продвижения российских 
войск и позволят выиграть время 
до прибытия новых вооружений от 
 НАТО. 

Фактически это тактика живого щита, 
используемая террористами в той же 
Сирии. По итогу заплатит эту цену все 
равно Украина — руинами своих горо-
дов и жизнями своих солдат, а также 
мирных жителей, которых преступные 
политиканы фактически бросили в эпи-
центре военного пожара, — подчерки-
вает Игорь Чибисов. 

Говоря о проседании тактики гума-
нитарных коридоров, Александр 
Тищенко отметил игнорирование Мин-
ских соглашений украинской властью: 

— Эти коридоры из-за них никогда 
не заработают. Они понимают, что чем 
больше мирного населения уйдет эти-
ми коридорами, особенно в сторону 
России, тем меньше шансов прикрыть-
ся живым щитом. Как это ни печаль-
но, но украинское руководство все же 
готовилось к войне давно, о нападении 
России кричали давно, иностранные 
поставки оружия осуществляли давно, 
зарубежных инструкторов привлека-
ли давно. Какой же тут мир, если все с 
самого начала было запрограммирова-
но на войну? Тут только «мир до побед-
ного конца».

Анастасия  ЦЕЛЮК. 

Как это ни печально, 
но украинское 
руководство все же 
готовилось к войне 
давно, о нападении 
России кричали давно, 
иностранные поставки 
оружия осуществляли 
давно, зарубежных 
инструкторов 
привлекали давно. 
Какой же тут 
мир, если все с 
самого начала было 
запрограммировано 
на войну? Тут только 
«мир до победного 
конца».

В приказе подробно расписана 
подготовка одной из ударных 
группировок для наступательных 
действий в Донбассе. Заместителю 
командующего нацгвардии была 
поставлена задача организовать с 
7 по 28 февраля 2022 года под-
готовку соединения для вторжения. 

/

 ɴ ЦИФРА
Россия без участия Украины 
эвакуировала 

более  
179  

тысяч 
мирных жителей,  
в том числе 

свыше 
45 тысяч 

детей, с начала спецоперации. 

Более  
2 млн 

человек просят эвакуировать их 
в Россию из почти двух тысяч 
населенных пунктов Украины,  
об этом заявило Минобороны РФ.
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Ну вот, 
теперь 
маски сброшены 
окончательно. Вчера 
власти США устами 
заместителя госсекретаря 
Виктории Нуланд заявили, что 
главная цель Штатов в Украине  не спасение 
киевского марионеточного режима и даже не 
пресловутая «защита демократии», а «стратегическое 
поражение» России. В этом, впрочем, мало кто из 
здравомыслящих политиков и экспертов сомневался. 
Как и в том, что Украина стала всего лишь банальной 
пешкой в этой геополитической партии. 
Удивительно другое: ради достижения своей 
цели «старик Джо» с маниакальным 
упорством готов стрелять себе куда 
угодно — в ногу, руку, голову…  
Да хоть во все места сразу, 
лишь бы посильнее да 
побольнее ударить 
по России. Вопрос 
только в том, кому 
от этого будет 
хуже.
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Не все дороги 
ведут в Рим
Во вторник в дополнение ко 

всем ранее введенным антирос-
сийским санкциям Байден взял да и 

объявил запрет на весь импорт рос-
сийской нефти и газа.

— Это означает, что российская 
нефть больше не сможет поступать в 
порты США, а американский народ 
нанесет еще один мощный удар по 
военной машине Путина, — заявил 
глава Белого дома.

Воинственной риторики ему, как 
видно, не занимать, а вот стратеги-
ческого мышления явно недоста-
ет. Объявляя санкционную войну 
России, а за компанию и Беларуси, 
США, видимо, рассчитывали, что за 
ними радостно побежит весь мир. Но 
Вашингтону и их сателлитам в Евро-
пе давно пора уяснить, что Запад — 
это далеко не вся планета. Нашлось 
немало стран, которые поддержа-
ли (ну или как минимум не осудили) 
действия России. Среди них Китай, 
Индия, Пакистан, Иран, Бразилия, 
Аргентина, Мексика, ЮАР, Турция, 
страны Ближнего Востока и Цен-
тральной Азии. Перечитайте еще раз 
этот список и, что называется, почув-
ствуете масштаб.

— Большинство из этих стран 
ждали, когда мир перестанет 
быть однополярным, и с надеж-
дой смотрят на Россию, понимая, 
что гегемонии США пришел 
конец. 

Это основная причина их молчания 
по поводу санкций. Если действия 
России в ходе спецоперации ока-
жутся успешными, то США не смогут 
диктовать свою волю всему миру, как 
раньше. Ну и присоединение к санк-
циям в любой форме — это убыточно. 
Никто не хочет терять доходы из-за 
американского диктата, кроме их 
безумных марионеток из ЕС, — цити-
рует Baltnews политолога Андрея 
Тихонова.

По законам рынка
Впрочем, кое-кто и в ЕС уже 

помаленьку начинает прозревать.
— Мы не будем вводить запрет 

на поставки российских энергоре-

сурсов и следовать за Байденом в данном 
вопросе, — заявил верховный представи-
тель ЕС по иностранным делам и политике 
безопасности Жозеп Боррель в интервью 
катарскому телеканалу Al Jazeera.

Это, конечно, не означает, что в ЕС смяг-
чили антироссийскую риторику. Более 
того, там уже начались острые дискус-
сии по вопросу эмбарго на поставки рос-
сийских энергоресурсов и поиску альтер-
нативных вариантов. Но и с ходу прыгать 
в энергетическую пропасть вслед за США 
европейцы не готовы, потому что понима-
ют, чем это для них обернется.

— Принимая такие ограничительные 
меры, Вашингтон подталкивает Евро-
пу к отказу от российских нефти и газа. 
Но тяжесть подобного решения для ЕС 
несравнимо выше. Россия — крупней-
ший экспортер газа и нефти в эти стра-
ны с долями 45 процентов и 27 процентов 
соответственно, — отмечает в своем теле-
грам-канале спикер Госдумы РФ Вячеслав 
Володин.

По его словам, Вашингтон, продвигая 
санкции против российских энергоносите-
лей, стремится занять европейский рынок:

— Доля поставок американских неф-
ти и газа в Европу составляет 8 процентов 
и 6 процентов. Рост цен на энергоносите-
ли — также часть этого плана. 

За все издержки в будущем заплатят 
страны ЕС, которые будут вынуждены 
покупать ископаемое топливо из США 
по значительно более высокой цене. 
Все это ляжет на плечи европейских 
компаний и граждан.

Без тени злорадства добавим: уже лег-
ло, да еще как! Европейский газовый рынок 
и без того лихорадит уже много месяцев. 
Теперь же он и вовсе непредсказуем. К сло-
ву, в понедельник стоимость фьючерсов на 
газ в Западной Европе впервые достигла 
рекордных 3900 долларов за тысячу кубо-
метров. Цена на нефть марки Brent превы-
сила 130 долларов за баррель.

Уберите от них спички
В итоге в еврозоне как на дрожжах 

растут тарифы на коммунальные услуги, 
электроэнергию, цены на бензин. Литов-
ские водители в социальных сетях делятся 
информацией о растущих ценах на топли-
во. На одной из АЗС 8 марта литр бензина 
стоил 1,699 евро, а 9 марта уже 1,849 евро. 
Автовладельцы предлагали бойкотиро-
вать некоторые АЗС и не покупать у них 
горючее, сообщает портал Delfi.

Схожая ситуация в Лат-
вии. Дошло до того, что премьер-
министр этой страны Кришьянис 
Кариньш призвал население изме-
нить привычки и задействовать обще-
ственный транспорт из-за резкого подо-
рожания топлива:

— Это призыв к людям, которые каж-
дый день ездят на машине, задуматься — 
в стране есть общественный транспорт, 
подумать, как более рационально исполь-
зовать машину, может быть, ездить вместе 
с соседом.

В Германии, например, литр 95-го уже 
достиг двух евро. Судя по всему, эта тен-
денция продолжится. По прогнозам спе-
циалистов, отказ от российской нефти при-
ведет к катастрофическим последствиям 
для мирового рынка и вызовет скачок цен 
до 300 долларов за баррель и выше. Не 
зря всполошился президент Германского 
промышленного союза Зигфрид Руссвурм:

— Дебаты о европейском эмбарго на 
энергоресурсы из России — игра с 
огнем. Такое эмбарго угрожает Гер-
мании и Европейскому союзу больше, 
чем России.

Еще более резко высказалась депу-
тат парламента Франции, кандидат в 
президенты республики Марин Ле Пен:

— Попытка с помощью собственного 
харакири нанести ущерб России — 
плохой способ. В этом случае наша 
экономика рискует умереть первой, 
и похоже, что мы к этому сегодня 
стремимся.

На этом фоне заместитель главы Евро-
комиссии Франс Тиммерманс не нашел 
ничего лучше, как призвать европейцев 
понизить температуру в домах:

— Нужно сказать гражданам — ваш 
выбор, как и сколько энергии вы потре-
бляете, определяет, насколько решитель-
ным будет наш ответ России. Понизив тем-
пературу воздуха в вашем доме, вы може-
те значительно способствовать снижению 
нашего энергопотребления и таким обра-
зом сделать нас сильнее в отношении Рос-
сии!

Весьма оригинальное и крайне обна-
деживающее заявление, ничего не ска-
жешь. Но готовы ли европейские избира-
тели отдуваться за ошибки власть имущих, 
жертвовать своим комфортом и привыч-
ным образом жизни?

Евгений  КОНОНОВИЧ.

Экономическое 
харакири. 
Чем опасен 
санкционный 
бумеранг

Опасная игра 
на трубе

Президент Беларуси  
Александр 
Лукашенко:

— Не меньше, а то 
и гораздо больше 
пострадают те, кто 
в санкционной войне 
полез на передовую. 
То, что мы, белорусы 
и россияне, выстоим 
и выйдем из этой 
гибридной войны, 
это уже понятно. 
Мы видим, как 
усилилась кооперация 
в промышленности, 
а в структуре 
двусторонней 
торговли появились 
десятки новых 
товарных 
позиций и как 
диверсифицируются 
наши 
внешнеторговые 
потоки. Мир 
большой — на все 
ворота замки не 
повесишь и все 
транспортные пути 
не перекроешь.

(18 февраля 2022 года, 
отвечая на вопросы 
журналистов после 

переговоров с Владимиром 
Путиным, Москва.)
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Записки из плена
Вот что пишет современный Паулюс 

разбитой инфоармии: «По моим наблюде-
ниям, по агрессивности риторики, распро-
странению информации и количеству тех-
нических приемов с видимым преимуще-
ством идет «украинская сторона» (следует 
понимать —  НАТО). Прежде всего благо-
даря невероятному количеству рекламы в 
большинстве социальных сетей. Скуплены 
буквально все возможные места и показы, 
особенно на YouTube. В Беларуси зайти в 
интернет и не увидеть проукраинские при-
зывы и видео попросту невозможно. Сколь-
ко сотен тысяч, а то и миллионов долларов 
было влито в это — подсчитать едва ли воз-
можно. Однако едва ли это делали частные 
компании за собственный счет».

Иначе говоря, перед нами отнюдь 
не украинская боевая инфомашина. 
Совсем не украинская, они там —  
расходники и приводные ремни. 

Фамилия эксперта — Протасевич. Один 
из тех, кто не выиграл информационную 
войну против Беларуси. Хотя вел ее со 
всей активностью, можно сказать, с душой, 
ночами не спал. К тому же он — из убеж-
денных: «Война за умы людей в инфор-
мационном пространстве стала важней 
«говорящих пушек».

Вот его оценка нынешнего состояния 
глобального инфополя: «Украинские вла-
сти стали главными спикерами и ежеднев-
но выдают гигабайты контента и десят-
ки заявлений. А эти заявления в счита-
ные секунды уже множатся по всем мест-
ным телеграм-каналам. Однако и тут 
есть любопытный момент. Если в Белару-
си администраторы каналов и СМИ ста-
рались хотя бы указывать первоисточник 
информации или репостить, то у наших 
южных соседей с этим совсем плохо. Ново-
сти не то что переписываются, а просто 
копируются слово в слово, вплоть до эмод-
зи. И это приводит к тому, что информация 
почкуется абсолютно бесконтрольно, най-
ти первоисточник попросту нереально. 

Нельзя не отметить и то, что само укра-
инское правительство активно призыва-
ет к ведению информационного противо-
стояния и постоянно выпускает различные 
призывы и инструкции для своих граждан, 
а иногда и целенаправленно указывает, 
что нужно делать, и регулярно выпускает 
по различным каналам уже заготовлен-
ные ролики, которые просто нужно посе-
ять среди россиян».

Это — информационный геноцид, тоталь-
ная война с населением. Однако инфоору-
жие имеет достаточно сильную отдачу. «С 
высокой долей вероятности уже следую-
щим шагом « ДЕМОКРАТИИ» будет объяв-
ление об отключении « НЕДЕМОКРАТИЙ» 

(России, Беларуси, а в последующем Китая, 
Индии и других стран, несогласных с внеш-
ней политикой США) от Интернета. И тогда 
уже никакие VPN или прокси не помогут».

Записки сумасшедшего 
Молодые генералы инфовойн берут 

количеством. Неутомимостью. Азартным 
набрасыванием на вентилятор. 

Стервятники постарше пытаются дей-
ствовать тоньше. Ренегат Коршунов, быв-
ший директор-социолог, успевший сбе-
жать к хозяевам, задается вопросом: 
«Откуда такая поддержка специальной 
операции среди россиян?» 

Приводит цифры: «Последние соци-
ологические исследования показыва-
ют, что общественная поддержка спец-
операции в России есть и она очень высо-
ка — 60—70 процентов». Это обидно. Надо 
как-то опровергать, ставить под сомнение, 
бросать семена лжи в головы людей, дове-
ряющих таким астапеням. 

«Еще до начала специальной опера-
ции лишь 11—12 процентов жителей Бела-
руси поддерживали идеи о возможном 
участии Беларуси в конфликте России с 
Украиной (исследование Chatham House, 
сбор данных с 20 января по 9 февра-
ля 2022 г.». Смысл в том, чтобы заявить: у 
белорусов мнение «кардинально противо-
положное» — и вбить клин. Умно. 

И тонко. Безусловно, белорусы не яв-
ляются стороной конфликта. Однако 
никто из коршуновых не задавал 
правильный вопрос: «Поддерживаете 
ли вы денацификацию и демилита-
ризацию того, во что превратилась 
(превратили) Украина?» Уверен, 
количество ответов «да» и «скорее да» 
повергло бы астапень в уныние. 

К тому же он снова врет, Коршунов: 
он пытается объяснить, что за спецопе-
рацию выступают лишь те, кто не был 
когда-то под гитлеровской оккупацией, не 
видел фронта, работал в тылу. Иначе гово-
ря, Урал, Сибирь, Дальний Восток — про-
тив, утверждает он. Мои знакомые и род-
ные сибиряки его бы за такие слова в тайге 
одного оставили, но это эмоции. 

А вот цифры: население УрФО, СФО и 
 ДВФО — это примерно 40 процентов насе-
ления РФ. И если бы было так, как злосло-
вят астапени, то поддержка спецоперации 
в России составляла бы 35—40 процентов, 
тогда как и сам Коршунов с грустью убеж-
дается: почти в два раза больше. 

Но лгать и сеять раздор не переста-
ет. Такая работа. Такая у него война — 

на стороне империи 
лжи. 

Письма с-под шибеницы
Играть информацией может, в принци-

пе, каждый — другое дело, что разоблаче-
ние фейка гораздо трудозатратнее его соз-
дания. И правда просачивается медленно, 
особенно если этой правде мешать. Сжи-
гать документы. Уничтожать образцы. 

Медленно проступает правда — но 
неумолимо. И вот уже Китай официаль-
но требует от США опубликовать данные 
о размещенных в Украине военных био-
лабораториях. «США как сторона, кото-
рая обладает наибольшим количеством 
информации о лабораториях, должна как 
можно скорее раскрыть соответствующие 
данные, в том числе о находившихся там 
вирусах и сути исследований над ними», — 
заявил официальный представитель МИД 
КНР Чжао Лицзянь.

И это еще достаточно сдержанно — пока. 
В Китае справедливо подозревают, что 
«военные биологические программы США 
на Украине могут быть лишь верхушкой айс-
берга». В конце концов, пандемия корона-
вируса началась в Китае — но громче всех 
об этом кричали именно США, требуя рас-
следования. И получив его результаты, если 
употреблять китайские идиомы, умылись. 

Принцип «на воре шапка горит» знает 
весь мир — и давно видит, как он ста-
новится принципом англосаксов. Тот 
же Чжао Лицзянь опубликовал в офи-
циальном твиттере USA Вombing List — 
список подвергшихся бомбардировкам 
США стран начиная с 1950 года. Так 
вот: за 65 лет США бомбили 25 стран, 
некоторые — дважды и трижды. 

Календарные годы, когда США кого-
нибудь на Земле не бомбили, — лишь 17 лет 
набирается из 65. В остальное время ни 
в чем себе не отказывали. И как вы дума-
ете, страна, которая все ближе подбира-
ется к мировому трибуналу за содеянное 
по совокупности (теперь еще и за биоло-
гическое оружие, возможно, применен-
ное против главного экономического кон-
курента), — она до каких пор будет вести 
все более ожесточенную информационную 
войну, готовясь к настоящей? 

Правильно: до последнего украинца. 
А потом и до последнего европейца. 
Не зря же выдернули Великобританию 
из ЕС — как говорится, планы имели.

Правда просачивается — и кроме дена-
цификации и демилитаризации не встала бы 
задача десомализации нашей южной сосед-
ки. Ведь народ, население, люди — они все 
понимают. Оттого и усиливается в последние 
дни поток беженцев в Беларусь. Бегут лесами, 
полями, болотами — лишь бы убежать. 

И Беларусь их принимает. Согрева-
ет. Кормит и поит. Лечит и селит. Без лиш-
них вопросов, без шума в интернете, безо 
всяких там европейских грантов. Чай, не 
нынешняя Польша. 

Уж простите, накипело.
Андрей  МУКОВОЗЧИК.

Империя лжи
Правда, которая просачивается сквозь информационную войну, 
ужасает все человечество

Это — 
информационный 
геноцид, тотальная 
война с населением. 
Однако инфооружие 
имеет достаточно 
сильную отдачу. 
С высокой долей 
вероятности уже 
следующим шагом 
« ДЕМОКРАТИИ» 
будет объявление 
об отключении 
« НЕДЕМОКРАТИЙ» 
(России, Беларуси,  
а в последующем 
Китая, Индии 
и других стран, 
несогласных 
с внешней 
политикой США) 
от Интернета.

/
Как работают правильные историки, начиная разбираться в боевых действиях? 
С документами. Причем с документами и той, и другой стороны. Встречно проверяя 
цифры, факты, направления ударов. Если говорить об информационной войне (Третьей 
мировой), то началась она в 2020 году. У нас в Беларуси. Документы сейчас тщательно 
изучает Следственный комитет. А параллельно выходят в свет и мемуары участников.
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тов при их возведе-
нии. Помимо это-
го, нами ведет-
ся работа над 
и з м е н е н и е м 
других про-
цессов строи-
тельства, органи-
зационных. Убежден, 
что все поставленные Гла-
вой государства задачи будут 
выполнены в срок и в последующем 
принесут положительные результаты.

В интересах граждан 
— Один из наиболее важных вопро-

сов для будущих новоселов — сокращение 
сроков и снижение стоимости строитель-
ства. Какая работа проводится в данном 
направлении?

— Следует напомнить, что стоимость 
1 квадратного метра жилья с господдерж-
кой обеспечивается в установленных пре-
делах за счет проведения комплексной 
оптимизации затрат по полному циклу 
строительства. 

Для снижения стоимости квадратного 
метра в многоквартирных жилых до-
мах заказчиками ведется строитель-
ство по экономичным типовым или 
повторно применяемым проектам, 
закладывается минимальная прибыль 
застройщика. 

Также проводимая цифровизация 
строительной отрасли позволит сфор-
мировать единую среду взаимодействия 
органов государственного управления, 
инвесторов, организаций строительной 
отрасли, эксплуатирующих организаций, 
граждан, что приведет к сокращению сро-
ков строительства, а следовательно, и сто-
имости строительства.

Принятый комплекс мер по сдержи-
ванию затрат на строительство позволя-
ет уже не первый год обеспечивать пре-
вышение уровня средней заработной пла-
ты по стране над стоимостью квадратно-
го метра, строящегося с государственной 
поддержкой. Соотношение стоимости 
метра жилья с господдержкой к среднеме-
сячной зарплате в 2021 году — 0,8.

Комплексный подход
— Руслан Викторович, так о каких же 

преобразованиях идет речь и над чем 
сейчас работает министерство?

— Для начала напомню, что Главой госу-
дарства поставлены задачи, касающиеся 
повышения эффективности работы строи-
тельных организаций (как подрядных, так и 
промышленных), проведения упрощенно-
го сноса зданий и сооружений, упрощения 
порядка ценообразования в строительстве. 
Но первоочередная задача, которую опре-
делил Президент, — упростить строитель-
ство для людей. Мы должны кардиналь-
но усовершенствовать сам процесс, чтобы 
человек, принявший решение строиться, 
осуществлял как можно меньше админи-
стративных процедур и максимально про-
сто и быстро получил результат.

Безусловно, для достижения этих 
целей требуется серьезное измене-
ние законодательства. Над этим мы сей-
час работаем. Это будут не штучные кор-
ректировки нормативных актов, а общая 
плановая работа над целым пакетом  
документов.

— Как вы уже отметили, Президент 
потребовал в максимально короткие сро-
ки упростить строительство. Чего ждать в 
ближайшее время, есть ли какие-то про-
межуточные результаты? 

— Наша главная задача — максималь-
но упростить процесс строительства 
для граждан.

В рамках этой деятельности ведет-
ся работа по сокращению сроков, а так-
же стоимости проектирования и стро-
ительства объектов путем более широ-
кого использования проектов, рекомен-
дованных для повторного применения. 
Также мы занимаемся усовершенствова-
нием вопросов, которые связаны с упро-
щением порядка приемки в эксплуата-
цию объектов строительства пятого клас-
са сложности для граждан и упрощени-
ем порядка возведения одноквартирных 
жилых домов и (или) нежилых капиталь-
ных построек на придомовой территории 
на предоставленном земельном участке в 
части исключения избыточности докумен-
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Обращаясь с Посланием к белорусскому народу 
и Национальному собранию, Президент озвучил 
свое требование — совершить революцию в сфере 
строительства. Глава государства отметил, что речь 
идет о значительном сокращении числа нормативных 
предписаний. Кроме того, необходимо процедуры 

и правила, связанные со строительной 
деятельностью, сделать понятными и легко 

исполняемыми. Президент поручил в течение 
первого квартала убрать все, что мешает 
строительству. Как выполняется данное 

поручение и о каких кардинальных 
изменениях и преобразованиях идет 

речь — об этом мы спросили у министра 
архитектуры и строительства Руслана 
Пархамовича.

Настроимся 
нарабочийлад

Министр архитектуры и строительства — 
о революционных изменениях в отрасли,  
цене квадратного метра и господдержке

/

— Напомню, 
что арендное 
жилье в Беларуси 
начало строиться 
с 2012 года. 
За десять лет 
в стране введено 
в эксплуатацию 
1,24 млн 
квадратных 
метров такого 
жилья. Причем 
в последние годы 
объемы подобного 
строительства 
выросли:  
120—135 тысяч 
«квадратов» в год. 
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Минск

Витебская 
область

Могилевская 
область

Гомельская 
область

Строительство жилья в Беларуси в 2022 году
В Беларуси в 2022 году планируется 
построить 4,2 млн кв.м жилья.

С господдержкой — 
1,2 млн кв.м.

Из них 1,37 млн кв.м для 
граждан, состоящих на учете 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий.

всего
в том числе 
с господ-
держкой

количество многодетных 
семей, для которых  
планируется ввод жилья

355  
тыс. кв.м,

 140  
тыс. кв.м,

634

330  
тыс. кв.м,

 143  
тыс. кв.м,

1096880  
тыс. кв.м,

 120  
тыс. кв.м,

1280
520  

тыс. кв.м,

202  
тыс. кв.м,

1363

640  
тыс. кв.м,

 220  
тыс. кв.м,

1426

475  
тыс. кв.м,

175  
тыс. кв.м,

1071

Минская область

1  
млн кв.м,

 200  
тыс. кв.м,

1464

Брестская  
область

Гродненская область

Ощутимая 
поддержка 

— Какие приоритеты определе-
ны в сфере господдержки населе-
нию при строительстве жилья?

— Стоит отметить, что госу-
дарственная поддержка при 
строительстве жилья является 
одним из главных приорите-
тов проводимой в Беларуси 
социально ориентированной 
политики.

Одним из важных направ-
лений останется обеспечение 
жильем нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий многодет-
ных семей в течение одного года с 
момента постановки на учет. 

В 2022-м направление 
на улучшение жилищных 
условий должны получить 
9675 многодетных семей 
(для 8334 семей планиру-
ется ввести в эксплуатацию 
жилые помещения).

Кроме того, граждане, обла-
дающие внеочередным правом на 
получение государственной под-
держки (в составе семей имеются 
дети-инвалиды, инвалиды с дет-
ства I и II группы, дети-сироты, 
оставшиеся без попечения роди-
телей дети и другие), также не 
останутся без внимания, им будут 
предложены варианты улучше-
ния жилищных условий с учетом 
запланированных объемов строи-
тельства жилья.

На правах аренды 
— Глава государства неодно-

кратно поручал увеличить объемы 
строительства арендного жилья. 
Насколько оно сейчас востребова-
но и какими темпами возводится?

— Напомню, что арендное 
жилье в Беларуси начало стро-
иться с 2012 года. За десять лет в 
стране введено в эксплуатацию 
1,24 млн квадратных метров такого 
жилья. Причем в последние годы 
объемы подобного строительства 
выросли: 120—135 тысяч «квадра-
тов» в год. В прошлом году, напри-
мер, ввели 134 тысячи квадратных 
метров — почти на 12 процентов 
больше, чем годом ранее.

Несмотря на то что в планах 
на текущее пятилетие значится 
ввод около 725 тысяч квадратных 
метров арендного жилья за счет 
всех источников финансирования, 
Минстройархитектуры совместно 
с заинтересованными прорабаты-
вается вопрос значительного уве-
личения объемов ввода арендно-
го жилья. 

В ближайшем будущем аренд-
ное жилье должно стать до-
ступным не только очередни-
кам, но и всем желающим его 
получить. Пока же мы говорим 
об удовлетворении спроса со 
стороны нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий, в 
первую очередь многодетных.

Беседовал Владислав   СЫЧЕВИЧ.
Полный текст интервью читайте 

на портале sb.by и в сегодняшнем 
номере газеты «Рэспублiка».

Принятый комплекс мер 
по сдерживанию затрат на 
строительство позволяет уже не 
первый год обеспечивать превышение 
уровня средней заработной платы по 
стране над стоимостью квадратного 
метра, строящегося с государственной 
поддержкой. Соотношение стоимости 
метра жилья с господдержкой 
к среднемесячной зарплате в 
2021 году — 0,8.

/
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10 марта

 � Единственный оперный театр и круп-
нейший театр страны открыл свои 
двери в 1938 году. Знаменитое зда-
ние в самом центре столицы было 
построено по проекту известного со-
ветского архитектора Иосифа Ланг-
барда. Масштабное строительство 
продолжалось пять лет. В настоящее 
время в репертуаре Большого театра 
Беларуси более 80 названий опер и 
балетов.

11 марта
 � В 1869-м европейцы впервые узна-
ли о существовании большой панды. 
Французскому натуралисту Жан-
Пьеру Арману Давиду во время путе-
шествия по Китаю местные охотники 
преподнесли в подарок черно-белую 
шкуру зверя, которого они на-
зывали бей-шуанг. 
Пу те ш е с т в е н н и к 
передал это «чудо» 
в Парижский музей 
естествознания, где 
местные зоологи 
начали его из-
учение. Поначалу 
они решили, что 
перед ними 
лоскуты чер-
ного и белого 

меха, мастерски сшитого между со-
бой. Но, не найдя следов швов, при-
знали факт существования нового 
вида животного, позже получившего 
название «большая панда».

12 марта
 � В 1918 году столица России из Петро-
града была перенесена в Москву. По-
становление IV Чрезвычайного Все-
российского съезда Советов гласило: 
«В условиях того кризиса, который пе-
реживает русская революция в дан-
ный момент, положение Петрограда 
как столицы резко изменилось. Ввиду 
этого съезд постановляет, что впредь, 
до изменения указанных условий, сто-
лица Российской Советской Социали-
стической Республики временно пе-
реносится из Петрограда в Москву».

13 марта
 � Сначала его посчитали кометой, а 
позже признали планетой. Речь идет 
об Уране, который был открыт бри-
танским астрономом Уильямом Гер-
шелем в 1781-м. В тот день ученый 
наблюдал за слабыми звездочками 
созвездия Близнецов и заметил, что 

одна из них значительно крупнее 
других. И только спустя несколько 

месяцев исследований выясни-

лось, что это именно планета, которая 
расположена от Солнца седьмой по 
счету и является третьей по размеру 
после Юпитера и Сатурна.

14 марта
 � Криминальная драма, позже ставшая 
классикой фильмографии XX века, 
«Крестный отец» вышла в мировой 
прокат в 1972-м. Сага повествует о 
нью-йоркской сицилийской мафиоз-
ной семье Корлеоне и охватывает пе-
риод 1945—1955 годов. Главные роли 
в фильме исполнили Марлон Брандо и 
Аль Пачино. При небольшом бюджете в 
6 миллионов долларов фильм собрал 
в прокате 
268,5 мил-
лиона, а на 
45-й це-
р е м о н и и 
в р у ч е н и я 
« О с к а р » 
к а р т и н а 
п ол у ч и л а 
три премии. 

15 марта
 � В Саудовской Аравии во время бу-
рения скважины для получения 
воды было найдено первое место-
рождение нефти. Произошло это 
в 1938 году на тот момент в очень 
бедном государстве. В пер-

вый день скважина дала всего около 
1500 баррелей, а через две недели — в 
два с лишним раза больше. Открытие 
нефти сыграло определяющую роль в 
дальнейшем развитии страны. Сейчас 
на территории Саудовской Аравии на-
ходится примерно одна пятая часть от 
общемировых нефтяных запасов.

16 марта
 � Первый роман Виктора Гюго «Собор 
Парижской Богоматери» был опубли-
кован в 1831-м в Париже. Над своей 
книгой автор работал полтора года и 
воскресил в ней бурную жизнь фран-
цузской столицы XV века. События 
романа развиваются на фоне собора 
Нотр-Дам де Пари. Для писателя це-

лью было вывести в 
качестве главного 
героя готический 

собор, который 
в то время соби-
рались снести. 
Это ему удалось: 

здание начали 
восстанавли-
вать и рестав-
рировали в 
максимально 
приближен-
ном виде к 
его перво-
начально-
му облику.
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ДАТЫ И ЛЮДИ

566.

Памятник советским воинам-освободителям в городе Кошалин на северо-западе Польши был уничтожен неизвестными. На фотокадрах видно, что памятник пова-
лен и расколот и сделать это без использования тяжелой техники невозможно. «Преступник или преступники, вероятно, проникли на муниципальное кладбище 
города с экскаватором через неогороженный участок», — сообщила пресс-атташе полиции Кошалина Моника Косец. С 1954 по 2001 год памятник стоял в цен-
тре города, но затем по решению властей был перенесен на городское кладбище. Скульптура представляла собой советского солдата и девочку, которая дер-

жала голубя — символ мира (на снимке слева). После того как с места ЧП уехала полиция, у разрушенного памятника кто-то установил два флага, и кажется, всем стало 
понятно, кто объявил войну истории...
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